

## Prólogo

Las Reservas de la Biosfera no solo son una contribución en la búsqueda de mayor sustentabilidad, sino corresponden además a una herramienta importante para enfrentar el desafío de nuevas formas de ordenamiento territorial que permitan hacer frente al deterioro de recursos y ecosistemas, cuya capacidad de recuperación se ve amenazada por el nivel y la velocidad de las intervenciones humanas y por la sobrevaloración de mecanismos de mercado en la asignación de recursos en el espacio geográfico. El valor de las Reservas de la Biosfera, en cuanto herramienta para la búsqueda de ese nuevo orden territorial, se asocia con sus características y su importancia: están destinadas a proteger paisajes naturales y culturales de gran valor ecológico y también patrimonial.



Las Reservas de la Biosfera, que se crean a partir de 1976 con el fin de proteger nuestro espacio vital no en el sentido geopolítico sino en aquel de soporte de la vida, cumplen funciones de conservación de paisajes y ecosistemas, de sustentabilidad del desarrollo y de apoyo logístico a la investigación científica. Como herramienta no solo permiten poner en valor la diversidad geográfica, tan marcada en el caso de Chile, sino además definir zonas núcleo, de amortiguación y de transición, que permiten la mantención de la diversidad biológica y cultural, tal como se discute en el primer capítulo del libro.

Chile está bajo un modelo de desarrollo que más bien tiende a estandarizar su tan diversa geografía, la que aparece frecuentemente dominada por la rentabilidad económica de corto plazo o por una visión única construida desde el Estado central, que en la práctica se traduce en respuestas estandarizadas en materia de políticas públicas, agudizando la falta de armonía entre las formas de ocupación del espacio y las potencialidades y limitaciones que nos ofrece nuestra geografía. El segundo capítulo resalta la representatividad biogeográfica de las actuales reservas de la biosfera en Chile, lo que si bien representa un aporte estratégico para el país, no impide la creación de nuevas reservas con el fin de ampliar dicha representatividad.

Este libro pone de manifiesto la contribución de la geografía y la necesidad de potenciar la riqueza representada por el conjunto de Reservas de la Biosfera, en un esfuerzo por recomponer la relación sociedad-naturaleza. Al recoger y dar cuenta en los diez capítulos de la parte 2, de la situación de nuestras Reservas de la Biosfera, partiendo por aquella del Lauca, pasando por Fray Jorge, La Campana-Peñuelas, Juan Fernández, Nevados de Chillán-Laguna del Laja, Araucarias, Bosques Templados Lluviosos de los Andes Australes, Laguna San Rafael, Torres del Paine y, finalmente Cabo de Hornos, en donde en cada caso los autores se refieren a distintas cuestiones claves, esta obra será una importante contribución para los investigadores, profesores, estudiantes y la comunidad en general.

En la parte 3 del libro, muy correctamente etiquetada como perspectivas y desafíos, los dos últimos capítulos dan cuenta de la condición de verdaderos laboratorios naturales para efectos de paisaje y ordenamiento territorial, tanto como para educar con fines de sustentabilidad. Finalmente, es importante destacar que este libro es el resultado de un esfuerzo conjunto de varias instituciones e investigadores, y que sin duda representa una contribución a la valoración de la diversidad geográfica chilena y a la construcción de territorios más sustentables.

**Dr. Federico Arenas**

Director del Instituto de Geografía de la Pontificia Universidad Católica de Chile

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Sonderbände Institut für Interdisziplinäre Gebirgsforschung \(Institute of Mountain Research\)](#)

Jahr/Year: 2010

Band/Volume: [1](#)

Autor(en)/Author(s): Arenas Federico

Artikel/Article: [Prólogo XI](#)